

LA DINAMITA

(Continuación de "Patria y Letras,")

QUINCENARIO RADICAL Y LITERARIO,

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

NÚMERO EXTRAORDINARIO

En España, hace ya tiempo,
el que trabaja no come,
el vago triunfa y engorda
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, dos meses, 25 céntimos, número corriente, 5. Atrasado 10.

De los escritos firmados responderán sus autores.

Si á la Libertad doy vivas
y los *guindillas* me prenden,
en cuanto suelto me vea
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

LOS REBELDES

Si hubiera ese cielo que todas las religiones prometen, nadie sería tan acreedor á él como los que se rebelan para mejorar de condición, como los que se yerguen magestuosos y amenazadores para reivindicarse de la tiranía y la explotación, como los que forcejean serenos y animosos para romper las cadenas que les esclavizan.

Todos los progresos, adelantos y prosperidades humanos, en sus múltiples y sorprendentes manifestaciones, son fruto de la rebelión. Sin rebeldes, la Humanidad continuaría aún sumida en las fatídicas lobregeces de la barbarie primitiva. Rebelarse es caminar hacia la cultura, la libertad, la dicha y la prosperidad de todos los mortales. El hombre más perfecto y cabal es para mí el que más se rebela, sin temor á censuras, persecuciones ni castigos.

Rebelión es sinónimo de vergüenza, de dignidad, de vida, de ilustración, de avance y de ansias de mejoramiento, justicia y equidad. La rebelión es buena, es santa, aunque los vividores, los farfantes y los inquisidores, para mejor chupar á los resignados, á los oprimidos, á los mansos, quieran presentárnosla como mala y diabólica al personificarla en Luzbel, Lucifer, Satanás ó Satán. El Demonio dicen fué el primer rebelde, el Demonio debe ser, pues, amigo de todos los que gimen bajo la férula de la autoridad, de la disciplina, de la ley, de la tradición, del cesarismo y de la autocracia. El Diablo es un símbolo, no una realidad, pero un símbolo de mucha trascendencia para el bien de los hombres.

El Cristianismo fué una revolución que prestó incalculables servicios á la Humanidad y el mismo Jesucristo vino á ser un gran rebelde que removi6 los cimientos de aquella sociedad vetusta y corrompida. Aunque tiene mucho bueno el Cristianismo, sobre todo aquello de: *Diligite invicem*, que significa *Amaos los unos á los otros*, no basta ya á satisfacer las aspiraciones de los tiempos modernos, porque predica la resignación, la mansedumbre y la sumisión, contrarias á la protesta, á la dignificación y á la rebeldía que apetecen ahora con vehemencia los corazones de todos los débiltes, de todos los pobres, de todos los caidos.

Las necesidades actuales piden rebeldes, pero más rebeldes que Cristo, rebeldes que sepan rebelarse contra todo sin distinciones ni atenuaciones, rebeldes que no consideren á ningún hombre con derecho para erigirse en señor de otro hombre, rebeldes que demuelan sin descanso todo lo viejo, arcáico, oprimente, anémico, corrompido y dañoso, para erigir sobre sus ruinas lo nuevo, libertador, sano, robusto y beneficiente.

¡Oh, la rebelión! ¡Qué aptitud más gallarda, más simpática, más digna, más noble y más hermosa es siempre la del rebelde! La figura del que levanta la frente, echa el cuerpo hacia atrás, mira con fogaosidad y dispone las manos para la lucha es grata, rejuveneciente, animadora, grande, sugestiva y magestuosa; en cambio la del que se postra y dobla la rodilla es apocadora, repulsiva y deprimente.

¡Venga, pues, la rebelión! ¡Bienaventurados los rebeldes, porque ellos serán felices donde quiera que vayan!

JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ.

HUELGA

DE LOS

Dependientes de Comercio

Estos sufridos obreros del mostrador se han rebelado, se han declarado en huelga, porque sus jefes ó principales no les conceden una modesta disminución en las horas de trabajo, que vienen pidiendo hace no poco tiempo, y que más de una vez, según nuestros informes, les prometieron.

Aprobamos su aptitud porque creemos firmemente que todo trabajador que se rebela tiene siempre la razón.

Hará unos dos años comenzaron las gestiones para ver de inteligenciarse dependientes y principales; á este fin se nombró una comisión formada de miembros de una y otra parte beligerante, comisión que celebró varias reuniones en distintas fechas.

La primera tuvo lugar en casa de don José Hernández (principal), la segunda en casa de don Crisanto Rodríguez (principal) y una tercera en la alcaldía, con la asistencia é intervención del Alcalde y del Inspector de orden público. En todas ellas parece que los principales accedían á lo solicitado por los dependientes; éstos pedían que los domingos se cerraran los comercios á las dieciseis horas, los días festivos entre semana á las trece, y los jueves que además fueran festivos, á las trece igualmente. Se nos ha asegurado que en algunas de estas entrevistas se hizo un documento en el que, con las firmas de todos los comisionados, se comprometían los principales á satisfacer las justas peticiones de los dependientes,

y que algunos principales, arrepentidos del compromiso á que les obligaba su firma, han hecho desparecer este documento.

Posteriormente han tenido lugar otras dos entrevistas, una en el domicilio de don Francisco Reig (principal) y la otra en el de don José Romero (principal), ésta en 28 de Mayo último. En la primera se prestaban los dependientes á ceder algo de sus reclamaciones y derechos en obsequio á la buena armonía y definitiva inteligencia, y en la segunda se negaron los principales á toda concesión y avenencia, con lo cual se rompieron las negociaciones y sobrevino la huelga de la dependencia.

Hemos visto también un documento de fecha reciente en el que seis ú ocho principales se comprometían con su firma á conceder la libertad á los dependientes, es decir, á dejarles marchar á las horas solicitadas, pero sin cerrar el establecimiento, y sólo uno, don Bonifacio Junquera, hacía constar su conformidad con el cierre. Algunos otros principales se han negado á firmar el cierre general bajo el absurdo pretexto de que no querían ser los primeros.

Aplaudimos el proceder de los dependientes de comercio y, además de publicar con mucho gusto este extraordinario á petición suya, para dar cuenta de la huelga, nos permitimos recomendarles constancia y denuedo en la reclamación de sus sagrados derechos, y les ofrecemos nuestro pobre, más incondicional y desinteresado apoyo, en los distintos órdenes de la vida. LA DINAMITA está y ha estado siempre de parte de los débiles, de los caídos, de los pisados. Esa fué, desde el primer número, la esencia de su programa. Así nació y así vivirá por siempre.

Después de escrito é impreso el anterior artículo recibimos la inesperada noticia de que los dependientes—sin tener una junta general entre ellos en que se viniera á tal acuerdo—han vuelto á los comercios en la mañana de ayer, excepción hecha de cinco, pertenecientes á los establecimientos de don Tomás Hernández y don José Chamosa. No sabemos á que atribuir esta inconstancia y versatilidad. Por nuestra parte concluimos haciendo constar otra vez que hemos publicado este extraordinario para dar cuenta de la huelga principalmente, y á petición de los dependientes huelguistas.

B.

Los Socialistas

El doctor Vera dió su opinión en estos ó parecidos términos, acerca de las elecciones:

«La impresión que me ha producido el triunfo de los republicanos es muy grata, aunque la esperaba.

Y la esperaba porque sé que en España hay muchos más republicanos de lo que generalmente se cree.

Sentiré mucho que no sepan aprovechar el triunfo y ocurra como el año 1893, porque el aplanamiento subsiguiente sería tremendo y fatal.»

Y añade lo siguiente:

«...una República que pueda servir para todos los españoles: una República conservadora.

Porque pensar de buenas á primeras en una República radical, es, á mi juicio, un profundo error. Es necesario no perder de vista el estado social de España en la actualidad, y sería funesto querer empezar por donde debe terminarse.

El ambiente de la República sería suficiente para llegar paso á paso á los mayores radicalismos.»

«¿Que si tendremos la República en España?

Para mí es indudable.

La Monarquía viene apoyándose hace años en la reacción, en hombres que, como Maura, carecen de prosélitos, porque son incapaces del proselitismo hasta por temperamento; en hombres que parecen dominantes y en realidad son dominados.

Y estoy completamente seguro de que esta tendencia de la Dinastía reinante ha de acentuarse cada vez más.

En cuanto al partido socialista, soy un convencido y acato el procedimiento y el rumbo que el partido aprueba.

Nuestra obra es muy grande y requiere mucho tiempo...»

JAIME VERA.

Equívocos Políticos

Lejos de mi ánimo el discutir las personas, no así los principios, he de permitirme hacer algunas consideraciones á mis afines sobre los mismos.

Es letra corriente entre republicanos y socialistas, el afirmar ó sostener puede serse católico apostólico romano, á la vez que republicano ó socialista, sin desdoro de los principios que estas ideas encarnan.

Me vanaglorio de discutir sobre tales apreciaciones, y voy á exponer á la ligera el porqué, no sólo disiento, sino que afirmo son antitéticos, se repelen entre sí, los principios católicos con los principios liberales, cualquiera que éstos sean.

Sabido es de todos que la Iglesia con-

LIBERTAD
dena como herético todo principio liberal; condena á todo el que no se someta á sus mandatos; condena á todo el que rinde culto á la ciencia y á sus descubrimientos, y no á la impostura y á sus huerfanas; y condena nuestros actos carnales, cual el matrimonio civil, que tachamos de concubinato, sin reparar que el concubinato y el concubinato son norma de la paz, excita y ejecuta la matanza contra las ideas redentoras de Cristo, sustentadas por los grandes sociólogos y pensadores.

Por otra parte, la iglesia tiene autoridades infalibles é indiscutibles las que hay que acatar y obedecer, como los republicanos y socialistas, más principalmente los anarquistas, podemos aceptar, sin vulnerar nuestros principios.

La iglesia, en fin, es el valladar de la Libertad y de la Justicia, de la paz y de la solidaridad entre los pueblos y las personas.

Por todo lo cual, si mañana tratáramos (que si trataremos) no sólo de separar la iglesia del estado, sino de anularla, extirpando su farsante historia, ¿creeis que los católicos no nos harían cruda oposición y procurarían regar el suelo pátrio nuevamente con sangre liberal?

Otra de las consideraciones que me sugiere el asunto de que me ocupo es referente á la propiedad particular privada.

Según las teorías de varios padres pastores de la iglesia, y entre ellos el actual papa León XIII, la propiedad privada ó particular, es de derecho natural ó divino, y por lo tanto intangible.

Mientras nosotros los federales, socialistas y anarquistas creemos, y estamos en lo cierto, que la propiedad, y sobre todo la tierra, no pertenece á ninguna entidad. No debiera ser retenida por nadie, porque más bien que derecho constituye robo; constituye despojo, espolio, pues de la conquista, del espolio ó del despojo procede.

Por lo tanto, con los que erigiéndose, por la imposición y la fuerza, en mandatarios de los pueblos; con los que diciéndose reyes ó papas—por derecho divino según ellos y sus defensores ó paniaguados, y según nosotros y las leyes naturales y sociológicas, derecho ladrón, derecho sacrilego—se abrogaron y siguen abrogándose el derecho de repartirse ó vender la tierra á su arbitrio, dejando huérfanas á las generaciones venideras; con esos ni con sus defensores y admiradores, podremos estar nunca conformes, y menos confabularnos, los amantes de las reivindicaciones sociales y del libre-pensamiento.

Por lo tanto, ¡paso á la Verdad y al Libre-pensamiento!

Béjar y Mayo de 1903.

PEDRO GARCÍA BAUTISTA.

Tribuna Universal

(SECCIÓN ENCICLOPÉDICA)

Señor Director de LA DINAMITA. Muy señor mío y de mi más alta consideración: Ruego á usted de cabida en su bien dirigido periódico á las siguientes líneas, por lo que le doy anticipadas gracias.

Como hijo de Ciudad-Rodrigo, conocedor de lo que pasó en aquella ciudad para llevar á cabo la Ex-

Noticias y Apuntes

Para no alterar la normalidad, los suscriptores deberán pagar este número en el momento de recibirle.

* *

SUSCRICIÓN á beneficio de las atribuladas y desvalidas madres de los pobres escolares asesinados en Salamanca, Federico García Gómez é Hipólito Vicente García:

	Ptas.
Suma anterior	5
Don Gabriel González	1
Un obrero	0'50
Total	6'50

No hemos recibido ningún otro donativo.

En vista de tan incalificable falta de generosidad por parte de todos y en especial de los que pueden y deben demostrarla, en cuestiones como ésta, habíamos pensado cerrar la suscripción, pero nos avergüenza entregar miserables seis pesetas y media. Béjar, ciudad industrial donde abundan los ricos y los millonarios, ¿no tiene más que ¡VEINTISEIS REALES! para esas pobres viudas? ¿Cerramos ó no la suscripción?

El público tiene la palabra.

* *

Tomo de la sección telegráfica de un colega:

«Comunican de Turquía que dos mil soldados armados de fusiles intentaron atacar á los macedonios, y éstos, para defenderse, arrojaron bombas de dinamita, matando 150 soldados é hirieron á más de 500.»

Copio de la de noticias de otro:

«Telegrafian de Viena que los búlgaros volaron con dinamita la Mezquita de Kupruli.

Hasta ahora han sido extraídos 200 cadáveres.

El autor de la explosión se suicidó disparándose un tiro.»

Si los españoles siguiéramos el ejemplo, no nos asesinarían vilmente por pedir libertad y justicia y las glorias silvelo-mauro-mauseristas de Salamanca, Madrid, Valencia, Infesto, Jumilla, etc., no se repetirían con tan escandalosa, insoportable y medioeval frecuencia.

* *

La Comisión del Batallón Infantil nos pide hagamos público que el lunes, 15 del corriente, se hará un nuevo alistamiento de niños, que tengan la edad de nueve á catorce años, advirtiendo que todo el que cometa tres faltas de asistencia no justificadas queda expulsado. También desea publiquemos que esta noche se celebrará en el Teatro la función á beneficio de la Comisión de los asaltos de armas, suspendida el domingo último por falta de concurrencia.

* *

Carísimo Santiaguete, una pregunta. Leyendo la reseña que haces en el anteuúltimo número de tu *Tia Gazmoña* de una función celebrada en el Colegio de las Ursulinas, observo que omites el nombre del cura que predicó. ¿Podríamos saber á que obedece eso? ¿Te pusistes algodones en las orejas y te vendastes los ojos cuando subió al púlpito? ¿Te dieron, sinó, mal los informes? ¿Ves en ésto probada tu parcialidad, tu apasionamiento y tu malquerencia para algunos ministros de la religión que defiendes y predicas? ¿Te convences de

que hasta ellos tienen motivos sobrados para no poderte ver ni en efigie y para maldecir de tí y de tu papeluchote? ¿Dudarás aún que no puedes estar á bien con nadie? ¿No se te cae la cara de vergüenza de que un periódico radical y enemigo de todas las religiones, como éste, tenga que darte el aviso de esa omisión y otras como ella que no tienen disculpa alguna? Apostaría á que has omitido el nombre de ese cura porque no es suscriptor de tu *Tia Gazmoña*. ¡Cuánta ruindad, cobardía y miseria! ¿Cómo te conozco! ¿Verdad?

* *

Para dar facilidades á los forasteros que nos honren con su presencia durante los festejos de la feria próxima de septiembre, la Comisión de festejos ha acordado publicar unas listas de las casas particulares que quieran dedicarse en esos días á hospedar visitantes. Los que deséen inscribirse deben apresurarse á hacerlo en casa de cualquiera de estos ciudadanos: don Ildefonso Hernández, Pardiñas, 26; don Martín Ramos, Corredera, Parador de San Miguel.

* *

Según leemos en *El Adelanto*, es muy probable que, á su regreso de Plasencia, dé en esta ciudad un concierto, el aplaudido y notable orfeón zamorano *El Duero*, en unión del eminente músico portugués Ivo Josué.

Nos felicitáramos de que fuera cierta la noticia.

* *

Dicen de Madrid que de la iglesia de las Carboneras han desaparecido dos casullas de algún valor, ignorándose quién pueda ser el autor de la sustracción. ¿Si será algún cofrade?

* *

Suscripción hecha en esta ciudad para socorrer á los mártires supervivientes de la *Mano Negra*.

José María Blázquez, 2 pesetas; Ramón Bonisana, 2; Gabriel González, 1; Rogelio González, 1; M. G. 2; Máximo García, 0'30; Angel Muñoz, 0'25; Sandalio Martín, 0'15; Rufino Martín, 0'10; Santiago Crego, 0'25; L. S., 0'25; Aureliano Alvarez, 0'25; Evaristo Martín, 0'30; Genaro Sánchez, 0'20; Pedro García, 0'25; Narciso Manuel, 0'25; Miguel Hernández, 0'20; Melquiades Ruiz, 0'25; Claudio Sánchez, 0'25; Celestino García, 0'50; Angel Gómez, 0'25; Plácido Sánchez, 0'25; Manuel Ayala Rua, 0'25; Enrique Beloso, 0'25; Prudencio Martín, (socialista) 0'20; Joaquín Hernández, 0'20; Mariano González, 0'15; Faustino Montero, 0'10; Gregorio de la Villa, 0'25; Francisco González, 0'10; Leopoldo Sánchez, 0'50; Esteban Sánchez Beleña, 1; Plácido Laso, 0'25; Juan Botas, 0'30; Manuel Jiménez, 0'50; P. R., 0'25; José Figuerola, 0'25; Valentín Valle López, 1; Gregorio Ocaña Ramos, 0'25; Gabriel Valle López, 0'25; Braulio Lozano, 0'50; Hipólito Consorte, 0'50; Manuel Ramajo, 0'35; Daniel Macías, 0'50; Pedro Aguado, 0'25; Manuel Becerra, 0'20.

Total recaudado 20 pesetas y 60 céntimos, menos el giro, papel y franqueo.

En presencia de un redactor de este periódico se cerró y echó al correo la carta que contenía la suma líquida total.

* *

Estimaremos á aquellos de nuestros suscriptores que dejen de recibir algún número, manden aviso inmediatamente á la Redacción, para subsanar la omisión.

Est. tip. de la Viuda de Aguilhar

posición de 1900, habiendo oído que en ésta se han vertido especies contra el señor Mateos, como hijo de aquel noble pueblo, creo que todo el que de mirobrigense se precie, debe estar reconocido á un hombre que con el mayor desinterés trabajó y dió grandes productos á mi pueblo, sin otro provecho que el del reconocimiento que de los hombres de honor ha recibido. Que el señor Mateos tiene allí enemigos lo sabemos todos; quizá los que le deban más favores; pero la gratitud en ciertos seres no hay que buscarla.

Explicación sin que se pida, *matia arguye*, y como lo que aquí se ha vertido, sin qué ni para qué, debo responder:

Miente el que trate de buscar ó poner medios para sembrar la duda contra la rectitud del señor Mateos.

¿Hay en Ciudad-Rodrigo quien, al saber que el señor Mateos dirige la Exposición de Béjar, ha tratado de difamarle?, pues es un miserable.

¿Existe en Béjar quien haya dado pábulo ó fomentado la calumnia?, pues es tan miserable como el que la pudiera haber inventado en Ciudad-Rodrigo.

Béjar, según me he enterado, aún recibe del señor Mateos más beneficios que mi pueblo, puesto que aquí, según he pedido apreciar por una reunión de la Comisión del *Batallón Infantil*, todo, hasta los gastos de lo que hay hecho, se debe al bolsillo particular de dicho señor, á sus esfuerzos y á sus amigos, como comprovinciano deseoso de que la gloria de Béjar llegue á donde debe llegar, me permito aconsejar que toda persona honrada mire con desprecio al que trate, por envidias mézquinas, de levantar atrevidamente que, más que á nadie, perjudicaría al comercio é industriales de Béjar.

Apojen los hombres de buena fé la Exposición y cuando haya concluido quizá se me agradezca este consejo.

Aprovecha esta ocasión para frecerse de usted atento seguro servidor q. b. s. m.

TELEFORO DONOSO.

Junta Republicana

El domingo próximo, 14 del corriente, celebrará junta general el partido republicano de esta ciudad en el salón de Guijo, hora de las de la tarde, para tratar asuntos de importancia suma.

Se recomienda, por tanto, la más puntual asistencia á todos los congresarios que la forman.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA REVOLUCIÓN SOCIAL

Tan sugestivo título lleva un hermoso libro—última producción del insigne sociólogo Ernesto Bark—del que nos hemos ocupado ya dos veces en estas modestas columnas.

Su precio es de 3 pesetas, pero nosotros le cederemos, en concepto de regalo, por el ínfimo coste de 1 peseta á nuestros suscritores, y por 1'50 á nuestros lectores.

A éstos les bastará presentar los dos últimos números de LA DINAMITA.

SE VENDE

una huerta con muchos y buenos árboles frutales y un trozo de mata de castaños, bien sea por suertes separadas ó en conjunto.

Está enclavada en el sitio del Cantero de esta ciudad, tiene cuatro huebras de terreno y quinientas horas de riego del pago de la Magdalena.

Para tratar, dirigirse á Juan Pouzols, calle Mansilla, núm. 23, Béjar.

Ideas y Sentimientos

Este es el título de un nuevo tomo de poesías de nuestro Director que está editándose en Madrid y que aparecerá en breve.

SEGUNDA DE PEDRO MAILLO. || RENOMBRADA MODISTA

la más antigua y acreditada de Béjar, con treinta años de incesante práctica. Confecciona con gusto, rapidez y perfección, vestidos, capas y abrigos de todas clases, para niños de ambos sexos, señoritas y señoras. Tiene su domicilio en la Redacción de este periódico.

LATIDOS

Doscientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de

Sr. D.